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2024-25年度
国際ロータリー第2740地区
ガバナー  石坂　和彦

国際ロータリー第2740地区
ガバナー事務所

〒856-0832
長崎県大村市本町458番地2　中心市街地複合ビル1階
TEL0957-51-6439 FAX0957-51-7054
E-mail:ri2740ishizaka@octp-net.ne.jp

先月は、大村の地において、多くの会員皆様の参加のもと、音楽のマジックと青少年の力で、
笑顔あふれる地区大会が開催されました。ロータリーの価値を再発見する大会ではなかったで
しょうか。今月で前半が終わり、来月から後半が始まりますが、月信委員会では、来年も地区
の活動を具にお伝えしていきたいと思いますので、皆様の多様性に満ち溢れた寄稿を心待ちに
しております。
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少年鼓手・濱田勤吾の像
編 集 後 記
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北伐隊（秋田戦争）と濱田勤吾少年
大村の価値再発見伝

Re:discover the Value Omura
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表紙説明　「少年鼓手・濱田勤吾の像」

戊辰戦争にて15歳の若さで命を落とした少年鼓手「濱田勤吾」。彼の銅像が大村公園の一角にあります。
この銅像は、秋田県仙北市（旧・角館町）との友好の証として昭和 61年に建てられました。遠く角館にも
同じ銅像があり、互いの像は向かい合って建てられています。死んだ彼の衣服の襟に縫い付けられていた母
からの和歌「二葉より　手くれ水くれ待つ花の　君がみために　咲けやこの時」は特に有名です。
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Governor's　message

ロータリーのプライド
～ロータリーに育てられて～
2024-25 年度　第 2740 地区　ガバナー　石坂　和彦

いよいよ師走 12 月ですね。季節感を一番感

じる時です。

ガバナーという役割を頂いて、時折大村ロー

タリークラブ入会当時のことを思い出します。

３２年前のことです。本当に優しさに包まれ

ているロータリーです。♪小さい頃は神様が

いて不思議に夢を叶えてくれた♬（荒井由実

さんの曲、優しさにつつまれたなら）ロータ

リーで一杯マジックを体験させていただいて

おります。皆様方もそうでしょう！ロータリー

は、安心して身を委ねることができる場であ

ります。

　私自身さまざまな経験をさせていただくこ

とができました。

入会２年目、初めて委員長（青少年委員長）

に任命されたときは、ローターアクターと楽

しい委員会を開催することができました。

そして、クラブ幹事を仰せつかったときは、

張り切り過ぎ、初めての理事会で先輩に怒ら

れてしまいました。それでも支えていただき

何とか務めることができました。その後は、

先輩ロータリアンにいろんな事を教わりなが

ら、親睦活動委員会を中心に存分に楽しませ

ていただきました。フェローシップのたすき

を掛けることが、誇らしく感じたものです。

例会中に自分の好きな音楽を流したりしてい

ました。（これは評判良かったです。）

振り返れば楽しいロータリーライフです。　

やはりなんと言っても毎例会への出席が１週

間のサイクルの中心にありました。語らいが

あり、一緒に食事ができ、為になる卓話を聴

く事ができます。例会場を後にするときは、

なんともいえないエネルギーを感じたもので

す。私が何かの節目を迎えるたびに、そこで

はいつもロータリーアンの方々にお世話に

なっています。得ではなく徳が一杯溢れてい

ます。（風格と言っても良いのではないでしょ

うか）ロータリーの森の中にいることの幸せ

を身をもって味合わせていただいております。

これからも素晴らしいロータリアンに囲まれ

ながら、心地よいロータリーライフを楽しま

せていただきます。

ロータリアンではない、人生の達人から聞い

た言葉です。

｢ロータリークラブのブランドは、ロータリア

ンのプライドに支えられている。｣ 大切な言葉

だと思います。
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クラブ活性化セミナー報告

クラブ活性化セミナー実行委員会

	 会長	 馬場　隆幸	 （長崎みなとRC）

	 クラブ管理運営委員長	 野田　初憲	 （神埼RC）

	 会員増強委員長	 久保　泰正	 （諫早西RC）

	 公共イメージ委員長	 公門　新冶	 （佐世保北RC）

	 ポリオプラス委員長	 𠮷岡　義治	 （佐賀南RC）

2024 年 9月 21日（土）、シーハットおおむら（大

村市中央公民館）大会議室にて、石坂ガバナー主

催のもと、地区クラブ活性化セミナー実行委員会

による「クラブ活性化セミナー」を開催いたしま

した。当日は、地区役員をはじめ、パストガバナー、

地区幹事、ガバナー補佐の皆様にもご臨席いただ

きました。また、実行委員会であるクラブ管理運営、

会員増強、公共イメージ、ロータリー財団の各部

門からは、委員長、小委員長、委員の皆様、そし

てガバナー事務所の皆様にもご協力いただき、無

事にセミナーを開催できましたこと、心より感謝

申し上げます。

クラブ活性化セミナーは、クラブの持続的な成

長と会員数の増加を目的に開催されています。近

年、日本全国の各地区では同様の活性化に向けた

取り組みが急速に進んでおり、特に都市部では新

しいツールを活用して新規会員獲得に成功してい

る事例が多く見られます。私たちの地区でも、遅

ればせながらこの取り組みを前進させる一歩を踏

み出すことができました。

本セミナーの特徴として、従来のクラブ活性化

セミナーは、会員増強、公共イメージ、ロータリー

財団の 3 部門委員会を対象に開催されていまし

たが、今年度から新たに「3年間の目標（3-Year	

Rolling	Goals）」と「行動計画（Action	Plan）」

が提唱されました。今後は、クラブセントラルや

マイロータリーなど、DXの活用がますます重要視

されることを考慮し、従来の 3委員会に加え、ク

ラブ管理運営委員会も参加する新しい形のクラブ

活性化セミナーとなりました。

また、今後のセミナーのあり方として、講演形

式からファシリテーション形式への移行を進める

一環として、今回は講演を 2セッション、ファシ

リテーションを 1セッション実施しました。

セミナーの参加登録者は、地区関係者 44名、ク

ラブ関係者 153 名で、延べ 197 名となりました。

今回の特徴として、従来の登録対象者に加え、ク

ラブ会長エレクト、ノミニー、戦略計画委員長など、

3年間の目標や行動計画を意識した方々にも参加

いただきました。特に、会長エレクトや戦略計画

委員長の参加が多かったことが、今回のセミナー

の成功につながったと考えています。

セッション 1では、「クラブ活性化のために	～ 5

つの問題点・それが解決できなければ～」をテー

マに、第 2840 地区の田中久夫 PDGにご講演いた

だきました。また、同氏の著書『ロータリークラ

ブに入ろう！』を、著者の署名入り限定版として

52冊販売したところ、講演直後に完売しました。
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次にセッション 2では、「行動計画の実践と課題	

～ロータリー財団の約束～」をテーマに、第 2720

地区の永田壮一PDGにご講演いただきました。永

田氏は RLI ファシリテーター支援サブリーダーと

してもご活躍されており、60分の講演があっとい

う間に終わりました。

最後のセッション 3では、ファシリテーターと

して田中先生、永田先生に加え、ガバナー補佐 3

名とクラブ会長 3名にご登壇いただきました。前

半は「会員増強＆公共イメージ」、後半は「ロータ

リー財団＆クラブの活性化」をテーマに、ファシ

リテーションとQ&Aが行われ、非常にインパク

トのあるセッションとなりました。

今回のセミナーの特徴として、登録方法やアン

ケート方法を従来のアナログ方式（FAX）からデ

ジタル方式（Google フォーム）に移行し、DX化

を進めました。実施したクラブ活性化セミナーの

アンケートでは、セッション 1・2について「参考

になりましたか」、「クラブにとって適切な内容で

したか」、「講演時間 60 分の長さはどうでしたか」

などで高評価をいただきました。また、セッショ

ンを拝聴して「モチベーションは上がりましたか」、

「自分の責務や優先すべき事項が理解できました

か」などの質問にも高い評価を得ました。さらに、

セミナーの開催日時や開催場所に関しても好評を

いただきました。次回の開催では、さらにアップ

デートを図りたいと考えています。以上ご報告申

し上げます。
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ガバナー公式訪問クラブ報告

佐賀大和RC	 １０月１日（火）　　会長　渡瀬友也　　幹事　副島　 守

佐賀北RC	 ９月１１日（水）　　会長　原口　勉　　幹事　髙尾秀樹

１０月１日 (火 )、石坂ガバナー、江本ガバナー補佐、森地区幹事、烏山地区副幹事、原口地区副幹事にご来訪し
ていただき、ガバナー公式訪問を開催いたしました。
例会前の懇談会では石坂ガバナーの「出会いはロータリーの真髄」の言葉から始まり、森地区幹事からの地区の
説明、クラブの現状や問題点の報告や悩みの相談、そしてそれに対する回答で進められました。最初は緊張してい
ましたが、和ませる言葉が多く和気あいあいとした懇談会になりました。
例会時のガバナー卓話では烏山地区副幹と原口地区副幹事の紹介から始まり、地区運営方針の「ロータリーの価
値の再発見」について一つ一つ熱心にお話されました。そして、クラブ会長のテーマである「笑顔」にも共感して
いただきました。
例会後の語る会では普段聞くことがで
きない質問や若手会員からの要望などの
話が上がり、石坂ガバナーに率直な意見
をお伝えする良い機会となりました。ベ
テラン会員からも好評でこれからのクラ
ブ活動につながるものとなりました。
最後に、ご来訪していただいた石坂ガ
バナー並びに地区役員の方々、お忙しい
中、誠にありがとうございました。

９月１１日（水）、ホテルグランデはがくれにて石坂ガバナー・本村ガバナー補佐・森地区幹事・生野、芦塚両地
区副幹事をお迎えし開催しました。
例会に先立って行われた事前懇談会では、石坂ガバナーには、当クラブの運営課題などをヒアリングされ、地区
運営方針を理解し、今年の当クラブのテーマである「変化はチャンス」“クラブのブラッシュアップ ”を推し進めて
いく上で大切なことのご指導をいただきました。
　例会では、ステファニーRI会長・石坂ガバナーのビデオを拝見し、今年のRIのテーマ「ロータリーのマジッ
ク」に沿った地区運営方針、地区重点事業の話を聞きました。中でも石坂ガバナー肝いりの「月桂樹プロジェクト」
の話にはロータリーの歴史を再認識させられ感銘を受けました。
例会終了後には、「ロータリアンと語る会」を特別にお取り頂き、当クラブ会員とのロータリー全般に関しての質
疑応答をさせて頂きました。ざっくばらんな雰囲気の中、活発な質疑応答がなされ、ロータリアンとしての認識が
一段と上がったと確信しました。
今回はお忙しい中当クラブにお越し頂きありがとうございました。
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ガバナー公式訪問クラブ報告

神埼RC	 10 月 1日（火）　　会長　藤村敏江　　幹事　河野龍二

2024年 10月 1日火曜日、国際ロータリー2740地区の石坂和彦ガバナー、本村一ガナバー補佐、森広康地区幹事、
為永淳子地区副幹事、太田陽子地区副幹事をお迎えして公式訪問例会が行われました。
例会前の懇談会では、当クラブの活動報告書を事前にご確認いただいており、過分なお褒めのお言葉を頂戴いた
しました。当クラブの現況報告、及び活動方針、問題点等を報告させていただくなかで、石坂ガバナー、森地区幹
事からアドバイスも頂戴いただき大変有意義な時間となりました。
例会時は、神埼ＲＣならではのおもてなしから始めさせていただきました。石坂ガバナーの卓話におかれましては、
ＲＩ会長の方針や地区の方針を詳しく説
明していただきました。
今回の公式訪問例会は夜例会もあり、

「ガバナーと語る会」では大変にぎやか
な意見交換を実施させていただきまし
た。
最後に、石坂ガバナーはじめとする公
式訪問に感謝するとともに、遅い時間ま
でお付き合いいただきまして誠にありが
とうございました。

伊万里RC	 9 月 2	7 日（金）　　会長　釘島眞一　　幹事　黒川幸彦

2024年 9月 27日（金）石坂和彦ガバナー、森広康地区幹事、濱口吉治ガバナー補佐をお迎えし、ガバナー公式
訪問例会をロイヤルチェスター伊万里で開催いたしました。
懇談会では、伊万里ロータリークラブ主催の「青少年剣道大会」が今年で56回目の大会になることに強い関心を
持っていただきました。伊万里RCは今年64周年を迎えていますが新型コロナで3回 (3年）中止になっているこ
とを考えると実に60年近く続いていることになりますので、現ロータリーの会員も子供の頃この大会に出た者が
います。次に、新型コロナウィルスの流行の為、断念しなければならなかった小学生による「伊万里観光いろはカ
ルタ大会」がありますが、3年前から中止になったきり再開のめどが立っていません。学校行事と絡めてしまうと、
どの地域でも難しくなっているとお言葉を頂戴いたしました。あと、当クラプの目標に出席率の向上を上げていま
すが、意外に当クラブは他のクラプと比べて嵩出席率の方だそうでお褒めの言葉をいただきました。それから、3
か年計画実施のために会長エレクト・会長ノミニーまで決めておいていただきたい旨を話されましたが、当クラブ
では、副会長がエレクト、幹事がノミニーと暗黙の了解を得ていましたが、今年度に限り副会長が不在の為、再考
しなければならなくなっています。別件で、計画実施のための主催が厳しいときに共催はダメなのかという問題を
提言させていただいたおりには、
前向きな意見を述べていただきました。
例会卓話では、石坂ガバナーによるRI会長の方針や地区の運営方針をわか
りやすく説明していただき、月桂樹プロジェクトなど熱く語っていただきま
した。また例会終了後、「ガバナーと語る会」においては会員15名ほどが参
加し、石坂ガバナーの気さくな人柄に接しまして30分を超える楽しいひと時
を過ごさせていただきました。
最後に伊万里RC恒例のガバナー公式訪問記念の「楽焼皿の絵付け」を石
坂ガバナー・濱口ガバナー補佐ともに描いていただき終了しました。
大変忙しい中、石坂ガバナー、濱ロガバナー補佐、森地区幹事、太田地区
副幹事の皆様有難うございました。今後益々のご活躍をお祈り申し上げます。
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ガバナー公式訪問クラブ報告

唐津東RC　１０月１０日（木）　　会長　平野功二郎　　幹事　福井浩二郎

台風１０号の影響で延期になっていた、ガバナー公式訪問例会が１０月１０日（木）地区５５番目の大とりを飾っ
て開催されました。当日は石坂ガバナー、濱口ガバナー補佐、森地区幹事、鶴田・森本両地区副幹事をお迎えし、
大変貴重な時間を過ごすことができました。
例会前の懇談会では唐津東クラブの現況を説
明し、今年度創立６０周年を迎える中、クラブ
の支柱である「親睦と融和」の精神について貴
重な意見を交換させて頂きました。卓話に於い
ては、入会間もない会員が多くを占める現況を
踏まえ、丁寧にRI会長の方針、地区方針並びに
活動について説明して戴き、ロータリーのこと
を学び、また知るいい機会になったと思います。
ガバナーと語る会でも、凪やかな雰囲気の中
でたくさんの意見が飛び交いましたが、石坂ガ
バナーも最後の公式訪問という事で森地区幹事
共々、少々寂しげな姿が印象的でした。
５５クラブの公式訪問本当にお疲れ様でした。

唐津中央RC	 １０月４日（金）　　会長　勝山広孝　　幹事　北村隼人

１０月４日（金）に国際ローターリー第２７４０地区ガバナー石坂和彦氏を迎えての公式訪問例会が執り行わ
れました。当初は、８月３０日の予定でしたが、台風の影響で例会が休会となり、今回の日程にスライドした形
になりました。
例会前の懇談会では、石坂ガバナー、森広康地区幹事、濵口吉治ガバナー補佐出席のもと当クラブの現況報告
と地区への要望をお伝えして、助言をいただくことができました。
また、例会の中では、石坂ガバナーより地区の方針について詳細な説明をいただき、当クラブの会員も、真摯
に聞き入っている様子でした。
例会後の『ガバナーと語る会』でも、多くの会員が出席し、忌憚のない意見が多く飛び交い、ガバナーが返答
に苦慮される場面なども見られるなど、とても盛況でした。ガバナーと直接お話が出来る貴重な機会ですので、
今後もぜひ継続して欲しい試みだったと感じました。
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ガバナー公式訪問クラブ報告

佐世保南RC	 	７月１９日（金）　　会長　	橋本　昭　　幹事　	森　浩徳

北松浦RC	 	８月６日（火）　　会長　	藤原純廣　　幹事　	永安久幸

石坂ガバナーを迎えて懇談会を開催し、冒頭、橋本会長から今年度の運営方針として「親睦活動の活性化」、「結
成７０周年を見据えた会員増強」等を柱とする旨の説明があったほか、姉妹クラブや交換学生の派遣・受入など、
国際交流活動の取組状況等について報告があった。また、今年度はベテラン会員の卓話を聴く機会を設け、ＲＣ
活動への理解を深めたいとの説明がなされた。一方、石坂ガバナーからは、佐世保と大村は自衛隊組織と運命共
同体という共通点があり、ロータリアンとしても心強いと感想が述べられたほか、交換学生の受入に伴う言葉の
問題や生活習慣等の違いをいかに乗り越えているか等について意見交換がなされた。このほか、地区側からは、
活動の活性化を図るためにクラブ行動計画推進者を指名した上で、３年間の目標を設定していくことの大切さ等
について説明がなされた。

さる８月６日、石坂和彦ガバナー、西田耕也ガバナー補佐、森　広康地区幹事、森本大輔地区副幹事、竹房政美地区
副幹事をお迎えして、北松浦ロータリークラブ公式訪問が開催されました。本年は、昨年とは異なり新年度早々の公式
訪問となりました。また、当クラブへの新入会員が決定したばかりの時期でもあったため、クラブの雰囲気が、何とは
なしに気ぜわしくかんじられたのではないかと危惧いたしておりました。また、新入会員の入会式にも立ち会っていた
だき、当人たちも緊張した様子が見受けられました。そのような中、例会は和やかに進み、特に桜をモチーフにした食
事には、ガバナー他皆様、感激された様子で、おいしそうに召し上がられているお姿が、とても印象的でした。サンパー
ク吉井様のこれまで以上に心のこもった食事が用意されたことに感謝いたします。
話が前後しますが、例会点鐘前の会長幹事懇話会においては、石坂ガバナーより、多くのお褒めの言葉をいただき、
大変うれしく聞かせていただきました。衛星クラブについても、森幹事よりお話があり、非常に丁寧な、判りやすい説
明で、いつの間にか、その気にさせられている自分に気づいたことを思い出しました。また、例会終了後のガバナーと
の雑談会では、非常に打ち解けた雰囲気の中、要所で石坂ガバナーの熱い思いが、垣間見えるお話が聞け、有意義な時
間を過ごさせていただきました。
今後、今回のガバナー公式訪問を機に、より活発なロータリー活動をおしすすめるべく、地区イベントへの参加、地
区開催の各種セミナーへの参加等により、機
運を高めて、北松浦ロータリークラブの活性
化へと、つなげていきたいと思います。北松
浦ロータリークラブ会員は、そのための活動
には時間を惜しむことなく、一丸となって取
り組んでいきます。
最後に、ご来訪いただきました　石坂和彦
ガバナー、西田耕也ガバナー補佐、森広康地
区幹事、森本大輔地区副幹事、竹房政美地区
副幹事に御礼申し上げますとともに、ますま
すのご健勝を祈念いたします。
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ガバナー公式訪問クラブ報告

佐世保中央RC	 １０月３日（木）　　会長　八重野一洋　　幹事　筒井琢磨

佐世保東南RC	 １０月 2日（水）　　会長　鎌田裕二　　幹事　井澤晃一

令和６年１０月３日（木）に石坂ガバナー、吉田ガバナー補佐、森地区幹事、芦塚地区副幹事、小又地区副幹
事をお迎えして、ガバナー公式訪問例会を開催いたしました。
懇談会では、石坂ガバナーが考えておられる地区の役割やクラブとの関係についてご説明いただきました。また、
当クラブの活動についてお話をさせていただき、八重野会長が掲げたスローガン「陽転思考」という考え方に深
く賛同いただきました。
その後の例会では、地区運営方針や月桂樹プロジェクトについて力強くご説明いただき、メンバーにとっても
地区の活動について深く理解する機会となりました。
例会後の「ロータリアンと語る会」では、若手会員、ベテラン会員を交えてざっくばらんに質問や意見交換が
行われ、とても有意義な時間となりました。
お忙しい中、石坂ガバナーはじめ地区の皆様にご訪問いただき、誠にありがとうございました。

先日は御来訪賜り、ありがとうございました。2740地区全ての例会へ公式訪問される日程の調整、手配や準備、計画
通りの訪問、スピーチでの想いを伝える技術、熱量、能力の卓越に「これぞガバナー」を垣間見、いや感じることが出来
たとメンバー一同、口々に申しておりました。
大多数のロータリアンは、自らのビジネスチャンスを広げる為に入会を決めたのだと思います。様々な職業、様々な会
社のトップで働く方々と触れ合うことで、仕事の依頼や紹介が容易く入手出来ると考えた方は少なくない筈です。経験を
経て、結果的に自らの仕事は自分の力で造ることとなりますが、それではロータリアンとしての意味は？を自問するに、
例会やイベントでメンバーと絶え間なく年月を重ねるうちに、漠然とではありますが、「自信」が付いていることに気付か
されます。石坂ガバナーとのグループディスカッションの場面でも「身近な大先輩のお話」として拝聴出来た心の持ち様、
変化に、自身の成長を確認致しました。
ポール	ハリスのローリエを大規模に普及させていらっしゃること、ガバナーとしての職業を全うするという気概、今の
問題を先送りにしない約束、ご自身のビジネスの拡充、どれを拝見しても縁遠く、近寄り難い「偉人」に違いないのですが、
我々佐世保東南ロータリークラブのメンバーは「身近な大先輩」として石坂和彦ガバナーをお慕い申し上げます。
公式訪問、誠にありがとうございました。
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ガバナー公式訪問クラブ報告

大村RC	 9 月 24 日（火）　　会長　大塚真一　　幹事　宮本　朗

島原RC	 １０月８日（火）　　会長　木村道隆　　幹事　川村秀文

2024 年 9月 24 日（火）長崎インターナショナルホテルに於いての夜の例会に、石坂ガバナー、森地区幹事、
麻生ガバナー補佐をお迎えしてガバナー公式訪問例会を開催致しました。
例会前の懇談会には大塚会長、芦塚エレクト、宮本幹事で参加させて頂き、ガバナーが考える地区の役割につ
いての説明、大村クラブへの感想等をご丁寧に頂きました。65周年を迎える当クラブの現状報告させて頂くと共
に 3yeas	Rolling	Target など、今後のクラブについて考える良い機会となりました。
例会においては、本年度はガバナーの自クラブということもあり、特別に会員のご婦人方、さくら会（元会員
の婦人会）、地区事務局員の方々にも多くご参加頂きました。会員のみならず、関わる多くの方々と石坂ガバナー
の地区運営方針、地区重点事業 10項目の説明を頂き共有することが出来ました。和やかな雰囲気の中に始まっ
た例会も参加者皆がその熱い思いを感じることが出来き、気の引き締まる素晴らしい例会だったと思います。
例会後の懇親会は石坂ガバナー、そして同行する方々への慰労と会員へのこれからのクラブ運営、地区運営へ
の激励の意を込めて観月例会と合わせて開催いたしまた。改めて、本年度へ向けて大村ロータリークラブ全体の
盛り上がりを感じる大変有意義な公式訪問となりました。

令和 6年 10月 8日　国際ロータリー第
2740地区ガバナー	石坂和彦　様、地区幹
事	森　広康	様、第7グループガバナー補佐	
麻生康友	様、地区副幹事	烏山雅之	様、地区
副幹事	原口典子	様をお迎えして「ガバナー
公式訪問例会」を開催いたしました。
事前の懇談会では、「クラブの現況と活動
計画方針」の各委員会、戦略委員会の活気
ある活動に対してお褒めの言葉を頂き、今
後の各委員会活動の励みとなりました。
ガバナー卓話では、RIテーマ「ロータリー
のマジック」地区テーマ「ロータリーの価
値の再発見」と運営方針、地区重点事業を
丁寧にお話し頂き、島原ロータリークラブの
目指す方向を全会員と再認識しクラブビジョ
ン「活力があふれ、魅力のあるクラブづく
りを目指す」を実現するために、委員会活
動を通じて会員同士が信頼を深め、共に思
いやりを持って助け合い「魅力、元気、個
性あるクラブ」、会員の増えるクラブの実現
を目指してまいります。
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佐世保北RC	 	７月 22日（月）　　会長　	公門新治　　幹事　	渥美大介

2024 年 7月 22 日（月）セントラルホテル佐世保にて国際ロータリー 2740 地区ガバナー公式訪問が開催され
ました。石坂和彦ガバナー、吉田大ガバナー補佐、森広康地区幹事、原口典子地区副幹事、生野信一郎地区副幹
事をお迎えして公式訪問例会が開催されました。
事前懇談会から始まり、公式訪問例会時には、石坂和彦ガバナーより、2024-2025 年度地区運営方針について
お話があり、10の地区運営事業について一つ一つご説明いただきました。会員一同、石坂和彦ガバナーの思いを
伺うことができ、大変有意義な時間となりました。
公式訪問例会後の石坂和彦ガバナーと語る会では 5年未満の会員を中心に多数の会員が集まり、沢山の質疑応
答がなされました。あっという間の楽しい時間を過ごすことができ、ガバナーと会員間の距離が縮まる場となり
ました。

ガバナー公式訪問クラブ報告

大村北RC	 ９月１８日（水）　　会長　長津　弘　　幹事　千葉俊介

９月１８日 (水 ) 長崎インターナショナルホテルにて石坂ガバナー・麻生ガバナー補佐・森地区幹事・為永地
区副幹事・生野地区副幹事をお迎えし開催致しました。
例会前の懇談会は、非常に和やかな懇談会となり、特に当クラブの運営方針及び計画やクラブの雰囲気を過分
に評価していただき非常に恐縮でございました。
例会では、石坂ガバナー旧知の会員も在籍している中、リラックスした雰囲気となり、まずは写真撮影を行い
ました。卓話においてはステファニー・アーチックRI 会長の方針、そして石坂ガバナーの地区運営方針・地区重
点事業、月桂樹プロジェクトについてお話
をいただき、改めて本年度の方向性と活動
について理解を深める事ができました。
そして、例会後の「ロータリアンと語る
会」では、若手会員またベテラン会員から
の多くの質問や意見に諄々とお答えいただ
き、石坂ガバナーのお人柄を感じる事がで
きました。
最後に、会員一同石坂ガバナーの公式訪問
に感謝を申し上げると共に、ご健康とご活
躍を心より祈念申し上げます。



Rotary  International  District2740

11

大村東RC	 ８月２６日（月）　　会長　井手眞一郎　　幹事　角谷一紀

大村東ロータリークラブの８月の第３例会 (２０２４年８月２６日 )時に、石坂和彦ガバナーと地区役員をお
迎えしてのガバナー公式訪問例会が開催されました。『ロータリーの価値の再発見 !!!』というテーマで本年度の
２７４０地区の方針が丁寧に紹介され、大村で開催予定の１１月の地区大会に向けて共に協力して成功させましょ
うという話がありました。同じ大村から排出した身近なガバナーということもあり、和気藹々した中にも緊張感
の漂う例会となりました。
例会終了後、全員で記念撮影を行い、その後、時間が許す１５名ほどのメンバーでガバナーを囲んで『ロータ
リアンと語る会』を開催することもできました。ガバナーとざっくばらんにロータリーについて語る機会が設け
られ、参加できたメンバーにとって貴重な体験となりました。

ガバナー公式訪問クラブ報告

島原南RC	 8 月７日（水）　会長　寺﨑賢作　　幹事　森　　誠

8 月７日 (水 )、石坂和彦ガバナー、麻生康友第 7グループガバナー補佐、森広康地区幹事、原口典子地区副幹事、
木戸川繭子地区副幹事の 5名に来訪いただき開催しました。例会に先立って行われた事前懇談会では、和やかな
ムードの中、地区運営方針を理解し、自分たちのカラーを出してクラブ運営をしていきなさいと激励を受けました。
例会では、石坂ガバナーによる卓話でポリオ根絶や月桂樹プロジェクトについてなどガバナーの今年にかける思
いを聞きました。また例会後には石坂ガバナーが会員と直接語り合う「ロータリアンと語る会」が実施されまし
た。アットホームな雰囲気ながらも会員各々がガバナーと真剣に意見交換を行い大変勇有意義な時間となりまし
た。本日の公式訪問をきっかけにさらに活気あふれるクラブとなれるよう会員一同頑張ってまいります。
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ガバナー公式訪問クラブ報告

長崎北東RC	 ９月２５日（水）　　会長　西岡克之　　幹事　森　　正

2024 年９月２５日（水）石坂和彦ガバナー、長谷川宏ガバナー補佐、森公康地区幹事、生野信一郎地区副幹事、
竹房政美地区副幹事をお迎えし、ガバナー公式訪問を実施いたしました。
本来は８月２８日に開催予定でしたが、台風接近により、本日開催になりました。
　例会に先立ち、当クラブより西岡克之会長、森正幹事、岩永城児（会長ノミニ―）がクラブの現況、及びク
ラブが抱える諸問題についての報告をさせていただきました。本クラブは、多変皆様が仲良くその雰囲気をお伝
えいたしました。
石坂ガバナーからは、クラブの現況・活動計画要旨について小ぶりな形の中に、内容がたくさん詰まっている
ことについてお褒めを頂きました。
　例会での講和では、石坂ガバ
ナーにＲＩ会長の方針や地区の方
針を説明して頂きました、例会終
了後、ロータリアンと語る会が行
われ、会友の方々の質問に丁寧に
答えて頂きました。
最後に、お忙しい中、ご来訪頂
いたことに感謝申し上げます。

長崎北RC	 9 月 30 日（月）　会長　上田康雄　　幹事　牧山修三

令和 6年 9月 30 日 ( 月 )　国際ロータリー 2740 地区	石坂和彦ガバナー、中島健太郎ガバナー補佐、森広康
地区幹事、大村RC	原口典子様及び山口稔様をお迎えしてガバナー公式訪問例会を開催いたしました。
例会に先立ち、当クラブより会長、幹事、会長エレクト、副幹事出席し、森地区幹事進行のもと石坂ガバナー
との 45分程の懇談会が行われました。
石坂ガバナーより当クラブは 2740 地区のリーダー的存在の 1つであり、今後もお手本となっていってほしい
という期待のお言葉をいただき、また当クラブのクラブ活動計画書に事前に目を通していただいてくださり、そ
の上で　1ページごとに大変思いが詰まって中身の濃い内容になっている　とお褒めのお言葉もいただきました。
例会では、石坂ガバナーにRI 会長及び地区の方針を説明いただきました。
また例会後の「ガバナーと語る会」では当クラブより 9名参加いたしましたが、その一人一人の質問に丁寧に
お答えいただき、1時間近く語り合わせてい
ただきました。
朝からお迎えする前は、皆非常に緊張して
おりましたが、石坂ガバナーのお人柄と相手
を尊重される接しられ方を感じて、緊張が少
しやわらぎ、公式訪問例会は無事に終了させ
ていただいたと感謝しております。
お忙しい中、ご来訪いただき誠にありがと
うございました。
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2025 年ロータリー国際大会のご案内　

〈カルガリーでつながりを広げよう〉

カルガリーで開かれる 2025 年ロータリー国際大会で、つながりを広げ、インスピレーションを見つける

旅の第一歩を踏み出しましょう！カナダのロッキー山脈に囲まれた絵画のような美しさを背景に、活気あふ

れるディスカッションに参加し、著名な講演者から学び、新たな発見ができる分科会をお楽しみください。

友情と協力の精神の下、ベストプラクティスや画期的なプロジェクトのアイデアを分かちあいながら、世

界中から集うチェンジメーカーと生涯続く絆を培うことができます。

カナダのカルガリーで開かれる 2025 年ロータリー国際大会 (2025 年 6月 21日～ 25日）で、ロータリー

のマジックをいたるところで感じ、ほかにはない体験を味わいましょう。

登録料の早期割引は 12月 15日迄となっております。早めのご登録をお勧めいたします。

2024 年 12 月 15 日迄の登録・・・会員 525 ドル
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クラブセントラルのマルチイヤー対応について

国際ロータリー　第 3地域
ロータリーコーディネーター　中川　基成
行動計画推進リーダー　　硯川　昭一

国際ロータリーは 2024 年 10 月 21 日、クラブセントラルの仕様を変更しマルチイヤー（複数年）
対応としました。
これに伴い、既に各クラブに於いて「3年間の目標フォーマット」によって設定された各目標値
を、クラブセントラルに転記入力をしていただくようお願いいたします。
詳細は下記ポータルサイトに示されております。またクラブセントラルにある 26の目標項目の
半分、または重要項目 6について目標値を達成したクラプには「クラブ優秀賞」が授与されます。
クラブの将来を築くためにも、この機会にこのツールを更に活用する機会を増やしていくことを
お願いいたします。

ポータルサイト内　クラブセントラル説明ページ
https://www.japanrotary.club/rccmultiyear

文庫通信

https://www.rotary-bunko.gr.jp/
⬇

文庫通信　388 号：国際ロータリー資料
ロータリー章典 2024 年 10 月	英語版　[参考訳付 : 非公式 /AI 翻訳 ]　	-R.I.	2024　573P
ロータリー財団章典 2024 年 10 月	英語版	[ 参考訳付 : 非公式 /AI 翻訳 ]　	-R.I.	2024			270P
RI 理事会議事録	2024 年 7月	英語版　[参考訳付 : 非公式 /AI 翻訳 ]　	-R.I.	2024	　7P
ロータリー財団管理委員会	議事録	2024 年 5月　英語版	[ 参考訳付 : 非公式 /AI 翻訳 ]　	-R.I.　2024　8P
国際大会講演集 2024 年 5月　英語　[参考訳付 : 非公式 /AI 翻訳 ]	-R.I.　2024　18P																																																																																																													
予算	2024-2025	( 国際ロータリー財務 )[ 参考訳付 : 非公式 /AI 翻訳 ]　-R.I.	 2024	 1P
予算	2024-2025	( ロータリー財団財務 )[ 参考訳付 : 非公式 /AI 翻訳 ]　-R.I.	 2024	 1P

〒 105-0013　東京都港区浜松町２丁目 7番 16号　第 3小森谷ビル別館 6階
TEL：03（3433）6456、FAX：03（3459）7506

ＰＤＦの閲覧には「ユーザー名」「パスワード」が必要です。
ご不明の場合は、各事務所またはロータリー文庫にお問い合わせください。
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のんのこインターンシップ (諫早式報酬付きインターンシップ )がスタート

諫早北ロータリークラブ
雑誌委員長　立川　康太

諫早北ロータリークラブの現会長で、L＆ Lホテルセンリュウの代表でもある大石竜基氏の問題意識に端
を発した、画期的なインターンシップ制度の誕生についてご紹介します。
大石会長はかねてより、アルコールを扱う店舗で学校に無断のアルバイトをする高校生を見るにつけ、生
徒の安全は担保されているのか、家族・学校の不安は解消されているのかと懸念を覚えていました。一方、
自身が副会長を務める諫早市旅館ホテル組合の会員各社は、慢性的な人手不足に悩まされています。そこで、
この二つの懸念を解決すべく、アルバイトを希望する生徒を会員施設で土日や夏休み等に受け入れて就労の
喜びを体験してもらい、業界が直面する人手不足解消や保護者の経済的負担減に繋げることを考えつきまし
た。この案を、同じく諫早北ロータリークラブの一員で私立鎮西学院高校の川﨑健校長に相談。川﨑校長も
いたく賛同し、同市内のほか二つの私立高校（長崎日大高校と創成館高校）の校長に声をかけるなどして協
議を重ね、今年 3月、本格的に同制度を前進させていくことに関係者の合意が得られました。
その後、細かな運用上のルールを整備したり、鎮西学院高校の生徒によるテスト体験などを経て、9月 3
日に多くの報道機関が集まる中で諫早市旅館ホテル業組合と諫早市内私立高校三校による調印式が執り行わ
れました。制度の名称は「のんのこインターンシップ（諫早式報酬付きインターンシップ）」。来年 4月の本
格実施を見据えて今、アルコールの提供や個室での単独接客業務はさせないこと、トラブル発生時の危機管
理対応を徹底すること、など生徒の安全を第一に担保した運用ルールの構築についてさらに検討を重ねてい
ます。
この制度は、生徒の社会性習得、保護者の経済的負担軽減、学校外教育の推進、業界の労働力不足の部分
的解消など多くの事業効果が見込めるほか、本県の大きな課題である若者の県外流出に歯止めをかける産学
連携の注目すべき制度だと、各方面から期待が寄せられています。
この事業に関しては奉仕プロジェクトが関わる社会奉仕でもあり、職業奉仕でもあります。生徒へは報酬
も発生します。関わっている全ての人達が幸せになるプロジェクトだと思いご紹介させて頂きました。ロー
タリーアンは行動しましょう。そこから改善していけば良いのです。まずは一歩踏み出す事が大切と感じた
インターンシップの事例です。

寄付者紹介　御厚意に深く感謝申し上げます。認証者の方を記載いたします。

米山記念奨学会
種　類 氏　名 クラブ名 種　類 氏　名 クラブ名

米山功労者メジャードナー 栗林　英雄 諫早北 RC 米山功労法人 ㈲フカヤ 唐津中央 RC
米山功労者
マルチプル

永田　　章 北松浦 RC
米山功労クラブ

唐津中央 RC
野田　孝則 大村東 RC 北松浦 RC

米山功労者
奥村　　豊 唐津ＲＣ 諫早北 RC
塚原　浩三 諫早西 RC

ロータリー財団
種　類 氏　名 クラブ名 種　類 氏　名 クラブ名

マルチプル・ポール・
ハリスフェロー

梅村　良輔 佐世保 RC ベネファクター 池田久美子 長崎出島 RC
吉武　直亮 佐世保西 RC ポリオ・プラス 栗林　英雄 諫早北 RC
田中　一広 長崎琴海 RC
塚本　　敏 長崎出島 RC ポリオ・ワンコイン BOX 報告
高谷　　忠 長崎出島 RC 今月分 BOX 金額 122,720 円

ポール・ハリスフェロー
小西　貴之 長崎出島 RC 累計金額 463,559 円
武藤　　剛 長崎出島 RC



ガバナー月信
GOVERNOR’S  MONTHLY   LETTER

16

グ
ル
ー
プ

クラブ名
例
会
数

平
均
出
席
率

会員数 当該月
累　
計

７
月
１
日

う
ち
女
性

当
月
末

う
ち
女
性

新
入
退
会
増
減

第
１
グ
ル
ー
プ

佐　 賀 4 78.7 78 9 78 8 2 0 2 0 

小　 城 4 56.0 28 4 30 4 0 0 0 2 

牛　 津 3 75.6 29 0 30 0 0 0 0 1 

多　 久 4 75.0 36 6 35 6 0 1 -1 -1 

佐賀大和 4 51.0 24 6 24 6 0 0 0 0 

小 計 67.3 195 25 197 24 2 1 1 2 

第
２
グ
ル
ー
プ

佐 賀 西 3 75.8 36 4 39 4 0 0 0 3 

佐 賀 北 4 66.9 44 3 45 3 0 0 0 1 

佐 賀 南 4 70.0 46 6 49 6 0 0 0 3 

神　 埼 4 77.9 39 4 39 4 0 0 0 0 

佐賀空港 3 51.0 16 0 17 0 0 0 0 1 

小 計 68.3 181 17 189 17 0 0 0 8 

第
３
グ
ル
ー
プ

有　 田 3 73.0 31 2 26 2 0 0 0 -5 

武　 雄 3 83.3 44 3 43 2 0 1 -1 -1 

鹿　 島 4 89.3 28 5 28 5 0 0 0 0 

嬉　 野 4 81.0 26 2 26 2 0 0 0 0 

大　 町 3 66.7 15 0 15 0 0 0 0 0 

太　 良 4 94.4 9 0 9 0 0 0 0 0 

小 計 81.3 153 12 147 11 0 1 -1 -6 

第
４
グ
ル
ー
プ

唐　 津 3 81.5 54 0 56 0 0 0 0 2 

伊 万 里 4 87.0 27 0 29 1 1 0 1 2 

唐 津 東 4 86.9 49 2 50 2 0 0 0 1 

唐 津 西 4 91.3 25 0 26 0 0 0 0 1 

伊万里西 4 85.3 34 5 34 5 0 0 0 0 

唐津中央 4 88.0 33 4 34 4 0 0 0 1 

小 計 86.7 222 11 229 12 1 0 1 7 

第
５
グ
ル
ー
プ

佐 世 保 4 82.0 73 0 74 0 0 1 -1 1 

平　 戸 4 67.0 23 4 23 4 0 0 0 0 

北 松 浦 4 79.0 23 2 26 2 1 0 1 3 

佐世保西 3 78.2 21 4 23 5 0 0 0 2 

松　 浦 4 83.7 23 0 26 0 0 0 0 3 

小 計 78.0 163 10 172 11 1 1 0 9 

グ
ル
ー
プ

クラブ名
例
会
数

平
均
出
席
率

会員数 当該月
累　
計

７
月
１
日

う
ち
女
性

当
月
末

う
ち
女
性

新
入
退
会
増
減

第
６
グ
ル
ー
プ

佐 世 保 南 4 100.0 58 2 59 2 0 1 -1 1 
佐 世 保 東 3 69.8 27 1 26 1 0 1 -1 -1 
佐世保北

（衛星クラブ14名） 3 95.9 52 5 53 5 1 0 1 1 

佐世保中央 4 85.6 54 3 55 3 0 0 0 1 
佐世保東南 2 79.0 27 0 28 1 0 0 0 1 
HTB佐世保 4 82.1 23 3 22 3 0 1 -1 -1 
小 計 85.4 241 14 243 15 1 3 -2 2 

第
７
グ
ル
ー
プ

大 　 村 4 87.1 39 4 42 4 0 0 0 3 
島 　 原 4 79.8 29 2 28 2 0 1 -1 -1 
大 村 北 4 91.6 23 1 24 1 0 0 0 1 
島 原 南 3 66.6 18 3 18 3 0 0 0 0 
大 村 東 3 83.8 36 6 36 6 0 0 0 0 
小 計 81.8 145 16 148 16 0 1 -1 3 

第
８
グ
ル
ー
プ

諫 　 早 3 71.3 72 0 73 0 0 0 0 1 
諫 早 北 4 84.2 76 3 75 3 0 1 -1 -1 
諫 早 西 3 89.9 49 3 50 3 0 0 0 1 
諌早多良見 4 90.4 27 2 27 2 0 0 0 0 
雲仙 諫早南 2 91.7 13 4 12 3 0 1 -1 -1 
小 計 85.5 237 12 237 11 0 2 -2 0 

第
９
グ
ル
ー
プ

長 　 崎 3 84.5 61 2 61 2 0 0 0 0 
福 　 江 2 69.9 28 0 30 0 1 0 1 2 
長 崎 北 東 3 83.8 36 2 36 2 2 1 1 0 
福 江 中 央 3 94.0 18 1 18 1 0 0 0 0 
長 崎 西 3 76.1 35 1 35 1 0 0 0 0 
長 崎 琴 海 3 66.7 7 0 7 0 0 0 0 0 
小 計 79.2 185 6 187 6 3 1 2 2 

第
10
グ
ル
ー
プ

長 崎 北 4 81.8 71 1 72 1 1 0 1 1 
長 崎 南 4 77.5 69 0 70 1 1 0 1 1 
長 崎 東 4 71.6 42 2 41 2 0 1 -1 -1 
長崎みなと

（衛星クラブ10名） 3 81.4 24 1 34 7 10 0 10 10 

長 崎 中 央 3 89.0 43 2 43 2 0 0 0 0 
長 崎 出 島 3 68.9 73 10 73 10 0 1 -1 0 
小 計 78.4 322 16 333 23 12 2 10 11 

55クラブ合計 79.4 2,044 139 2,082 146 20 12 8 38 

＊上記の表の新入・退会は当月中の数字で、累計は 2024 年 7 月 1 日から 2024 年９月末までの増減です。

　2024 年 9月会員数・出席報告
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新会員紹介

佐賀RC 佐賀 RC 伊万里 RC 北松浦ＲＣ 佐世保北RC
岩本　俊彦  君 野口　誠  君 井関　英雄  君 野田　晋  君 出口　雅昭  君

NHK 佐賀放送局
局長

㈱佐賀銀行
常務取締役

㈱令和
代表

社会福祉法人　西友会
事務長

九州電力㈱佐世保営業センター
センター長

福江RC 長崎北東RC 長崎北東RC 長崎北RC 長崎南RC
村田　修  君 太田　正和  君 小林　秀  君 佐藤　博之  君 千葉　章代  君
五島汽船協業組合

代表理事
八光印刷工業㈱

営業部長
㈱エーエスケイ

代表取締役
㈱テレビ長崎

取締役
西諫早病院

循環器内科医長

長崎みなとRC衛星クラブ 長崎みなとRC衛星クラブ 長崎みなとRC衛星クラブ 長崎みなとRC衛星クラブ 長崎みなとRC衛星クラブ
馬場　洋平  君 原田　敦子  君 西口　淑子  君 成瀬  瑠里子  君 井流　晴美  君

㈱トラネス 
代表取締役

A Salon New York
代表

リラクゼーション ゆらぎ
代表

ｃｌｕｂ ＤｉＡＮＡ
代表

NOIE
 代表

長崎みなとRC衛星クラブ 長崎みなとRC衛星クラブ 長崎みなとRC衛星クラブ 長崎みなとRC衛星クラブ 長崎みなとRC衛星クラブ
佃　菜津子  君 松本　勇二  君 今道  あゆみ  君 米田　敬  君 大塚　久  君

club 長谷川 
代表

㈱プラスワンサービス
 専務取締役

社会福祉法人 恵風会さきは風
 管理者

おそうじ本舗 長崎戸町店
代表

オーテック㈱
代表取締役

謹んで
ご冥福をお祈り
申し上げます。

佐世保南RC 佐世保東RC
西原　克美　君 樋口　勉　君

享年 60 才 享年 90 歳

私たちの新しい仲間になられました方々を紹介します。
※氏名の下部は勤務先、役職
※今月号に掲載が間に合わなかった新会員の方のご紹介は、次号に掲載させていただきます。

物故者



��������� �
��������������

����

�� ���
	��

����������������������������������

2024-25年度
国際ロータリー第2740地区
ガバナー  石坂　和彦

国際ロータリー第2740地区
ガバナー事務所

〒856-0832
長崎県大村市本町458番地2　中心市街地複合ビル1階
TEL0957-51-6439 FAX0957-51-7054
E-mail:ri2740ishizaka@octp-net.ne.jp

先月は、大村の地において、多くの会員皆様の参加のもと、音楽のマジックと青少年の力で、
笑顔あふれる地区大会が開催されました。ロータリーの価値を再発見する大会ではなかったで
しょうか。今月で前半が終わり、来月から後半が始まりますが、月信委員会では、来年も地区
の活動を具にお伝えしていきたいと思いますので、皆様の多様性に満ち溢れた寄稿を心待ちに
しております。

WEBサイト

少年鼓手・濱田勤吾の像
編 集 後 記

月
信
月
信

����������

北伐隊（秋田戦争）と濱田勤吾少年
大村の価値再発見伝

Re:discover the Value Omura

1、大村藩幕末維新前後の動静と東征軍一次隊
　弘化4年（1847）最後の12代藩主に大村純煕公が16歳で就き
ました。彼は10代純昌公の10男で、兄11代純顕公の弟でしたが
養子となり12代藩主となりました。大村藩は天領長崎の市中警備
役目があったため、純煕公は若い頃から長崎に遊学して、いち早く
西洋文明に目を向けていました。英明であり開明的な思想を持っ
ており、長崎の警備を通じて、外国軍隊の強さを実感していまし
た。そこで軍事強化の為に英国式の軍事訓練を図り、最新式の銃
も保有していました。この最初の武器購入責任者は濱田勤吾の父
弥兵衛です。
　文久3年（1863）5月、幕府は外様大名である大村純煕公を長
崎奉行に任命します。これはまさに青天の霹靂であり、6月には病
気を理由に辞任を申し入れ7月に辞任します。このあと幕府は同年
８月、長崎惣奉行に任命します。その後紆余曲折しますが、慶応元
年（1865）8月に同職を辞任。藩論は佐幕派と渡辺清、昇兄弟を
中心とした尊王派に大きく分かれます。しかし、藩主純煕公主導で
藩論を統一。大村藩は元治元年（1864）大福同盟を結び、続いて
勤王志士を弾圧し159名を処刑します。その後、大薩同盟そして
大長同盟を結び、勤王派の雄藩と誼を通じていきます。
　慶応3年（1863）6月、薩摩藩の大久保利通の要請により、大
村藩は渡辺清を責任者として東征軍の新精隊を組織します。そし
て近江大津、京都鳥羽伏見、箱根を越えて江戸へと向かいます。
渡辺清左衛門は横浜の英国公使パークスより国内の戦争は止め
るようにとの意見を受け、西郷隆盛にこのことを伝えます。これを
きっかけの1つとして、江戸城は無血開城。この場に渡辺清も同席
していたと言われます。

2、大村藩東征軍二次隊
　慶応3年（1863）6月、大村藩東征軍二次隊として大村弥門（神
浦道章）を責任者として、百余名が組織されます。伊木力から陸路
で長崎へ向かい、6月25日長崎を出港、7月18日東京品川へと
上陸します。一週間後、大総督府より出兵の命を受け、品川から小
名浜に上陸して、陸路で三春に到着。東征軍渡辺清に合流させま
した。

3、北伐隊（吾往隊）と出羽における足跡
　慶応4年（1864年）、岩倉具視は佐賀藩の副島を長崎に派遣
し、久保田藩（秋田佐竹藩）が幕府奥羽越藩26列藩（後に32藩）
に囲まれ苦戦しているため、大村藩に援助を要請します。大村藩
(12代純煕公）は直ちに呼応して、先の東征軍とは別に大村右衛
門を責任者として総勢326名を組織します。8月7日、長崎より英

国船ヒューロン号で出発し、11日秋田船川港に到着。直ちに角館
にて幕府賊軍と戦闘をおこないます。特に激戦の刈和野戦いで活
躍し平定、大勝利となりました。吾往隊とは「吾往（行）かば共に生
きては還らない」という北伐隊の異名です。

4、濱田勤吾と角館
　彼は安政元年（1854年）4月11日に父濱田弥兵衛重義と母チ
カの長男として城下下久原で誕生します。父弥兵衛は中小姓右筆
元締を務め、勤王三十七士の一員に加盟していました。戊辰戦争
当時は眼病を患い、代わりに15歳の勤吾が出陣することとなりま
す。最年少の勤吾は、北伐隊2番隊の少年鼓手として参加します。
　慶応4年（1864年）9月15日の戦闘中、濱田勤吾は下腹部に
敵弾を受けます。伍長の浦田治右衛門に背負われ後方に下がる
途中に、更に二弾目を頭部に受け、母の名を呼びながら息絶えた
と伝わります。享年十五歳。
　遺体は常光院で運ばれて、通夜式が営まれ人々の悲しみを誘
い、更に戎

じゅう
衣
い

の内襟に縫い付けてあった母チカの和歌に参列した
皆が涙を流したと言われます。
　「二葉より手くれ水くれ待つ花の君がみために咲けやこの時」
このような悲劇もありながら、大村藩士は戊辰戦争で活躍、薩長土
に次ぐ3万石功績上げて倒幕に貢献しました。
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